

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 56/Jueves 21 de marzo de 2013/“Año 55 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [Dos estrategias y un mismo objetivo contra Cuba. \(Público\).](#)
- [Esperanza Aguirre: Democracia para Cuba y en España muriendo gente por hambre y suicidios. \(Tercera Información\).](#)

DE CUBA

- [Informan sobre amplio movimiento italiano en solidaridad con los Cinco. PL](#)
- [Anuncia Uruguay interés de Cubana de Aviación en volar de nuevo al país. EFE](#)
- [Malabo da a conocer la llegada de 65 especialistas cubanos en Salud. EFE](#)
- [FARC destacan un avance “sustancial” en la séptima ronda y advierte al gobierno que la paz precisa justicia social. . EFE/AFP](#)
- [Bloguera mercenaria se reunió con senadores anticubanos; fue recibida en la Casa Blanca. ANSA/EFE](#)
- [Huelga de hambre en la BNG se debe a frustración de presos, asegura general estadounidense. REUTERS](#)
- [Destacan crecimiento de la telefonía móvil en nuestro país. XINHUA](#)
- [“Cubanos se mueven ante auge de nuevo mercado inmobiliario”. REUTERS](#)
- [“El lujo reaparece tímidamente en Cuba de la mano de las reformas económicas”. AFP](#)
- [“Hotel habanero tiene un Hilton en su pasado”. ANSA](#)

DEL MUNDO

- [Venezuela deslinda a gobierno de EE. UU. de planes de atentado contra Capriles. Mención a Cuba. EFE](#)
- [Decide Venezuela suspender por el momento canal de comunicación con EE. UU. AP](#)
- [Buscará Peña Nieto relanzar acuerdo comercial México-Europa. NOTIMEX](#)
- [Merkel lamenta el rechazo de Chipre al paquete de rescate. DPA](#)
- [Obama dice que EE. UU. tiene un firme compromiso con seguridad de Israel. REUTERS](#)
- [Opositores jordanos se quejan de que viaje de Obama se decante por Israel. EFE](#)
- [Damasco manda cartas a ONU en las que acusa a rebeldes de ataque químico. EFE](#)
- [China condena “firmemente” uso de armas químicas por parte de cualquier autor. EFE](#)
- [“Los iraquíes, divididos ante el legado de la invasión estadounidense”. EFE](#)
- [Visita de Secretario de Tesoro de EE. UU. a China concluye con foco en yuan y seguridad. REUTERS](#)
- [China asegura que viaje de Xi a Rusia y África no es “desplante” a Occidente. EFE](#)

PÚBLICO (Versión digital)

20 de marzo de 2013

ESPAÑA

DOS ESTRATEGIAS Y UN MISMO OBJETIVO CONTRA CUBA

Ángeles Díez(*)

En la semana del 10 al 17 de marzo se han paseado por el territorio español distintos personajes de la guerra contra la isla vinculados a dos corrientes políticas anticubanas distintas pero coincidentes en sus objetivos de injerencia y desestabilización de Cuba. Estuvieron Yoani Sánchez, Berta Soler y la hija de Oswaldo Payá. También se espera que a lo largo del próximo mes se incrementen las visitas y los actos de la “disidencia” aparentemente justificados por la recogida de premios de las instituciones europeas y medios de comunicación, así como por la que llaman “primavera negra cubana”. Coincidencias y pequeñas divergencias en sus declaraciones dibujan el mapa de dos opciones que corresponden a dos grupos de poder distintos en España y en EEUU, ambos con un único objetivo marcado por el imperio: **acabar con la revolución y la soberanía cubana.**

Los sectores más vinculados a la administración socialdemócrata norteamericana llevan a cabo una estrategia más acorde con la teoría del “soft power” que busca la desestabilización interna a través de apoyo logístico, la financiación encubierta de sectores “moderados” de la oposición en el interior, organización de actividades culturales, y la captación de los intelectuales europeos progresistas. Se dirigen hacia la “sociedad civil” cubana y hacia los sectores ideológicamente más vulnerables como los jóvenes. Se apoyan más a menudo en los socios europeos afines, buscan alianzas, son menos cortoplacistas, más sistemáticos y responden a una visión más global

de guerra contra los proyectos soberanistas que atenten contra los intereses estadounidenses en Latinoamérica. Personajes como Yoani Sánchez se construyen acorde con esta lógica de injerencia.

Por su parte, el partido republicano y una parte importante de la mafia cubano americana están conectados con los grupos caracterizados como “el exilio de Miami”, sectores que tradicionalmente han utilizado la vía terrorista, la confrontación más directa y han sido los defensores de la invasión. Son sectores más envejecidos y fundamentalistas que ven cómo se agota su tiempo. A través de la fundación cubanoamericana su estrategia se ha dirigido a la financiación directa de aliados ultraconservadores especialmente en España y en la República Checa. Son menos pragmáticos y más viscerales pero desde la desaparición de Mas Canosa, presidente de la Fundación Cubano Americana, ha sido frecuente su confluencia con la política exterior demócrata. Las damas de blanco han resultado ser buenos interlocutores para estos grupos recalcitrantes y también para la sección más reaccionaria de la derecha española vinculada a estos grupos de Miami. Las dificultades de la administración norteamericana y su oficina de intereses en Cuba para controlar a este grupo, tal y como reflejan los informes de WikiLeaks, evidencian su predisposición natural hacia la política exterior tradicional de los republicanos pero también su visión oportunista capaz de adaptarse a cualquier circunstancia.

Estos dos caminos de confrontación con Cuba han convivido con pequeños altibajos dependiendo de la fase en la que se encontrara la política exterior estadounidense y las disputas internas de los socios europeos. También han surgido diferencias al interior de estos grupos de disidentes como en el caso de las damas de blanco entre la anterior portavoz Laura Pollán y la actual Berta Soler, relacionados con la apropiación de los fondos suministrados a través de la SINA (Oficina de intereses estadounidenses en Cuba). Pero la mayor parte de las veces ha primado el interés general de los EE. UU. que, desde el fracaso de la invasión de Playa Girón (1961) y la resistencia del pueblo cubano al bloqueo desde 1960, ha apostado por la construcción de la disidencia interna. Ciertamente en 54 años han tenido escaso éxito y la disidencia más sólida y numerosa se encuentra en el exterior de la isla. La propia Berta Soler reconocía en una entrevista a la BBC lo contenta que estaba porque en ocho años habían pasado de ser 8 a 115.

Los recorridos por la península de Yoani, la hija de Oswaldo Payá y las damas de blanco, y los que tendrán lugar los próximos días reflejan la confluencia de intereses de las distintas administraciones estadounidenses pero también la utilización de la disidencia cubana al servicio de intereses más locales de nuestro país. Nos referimos a la confrontación entre una parte del Partido Popular liderado por Esperanza Aguirre y las “razones de Estado” del PP, ahora en el poder, para “normalizar” las relaciones con Cuba.

Conferencias, entrevistas, premios, encuentros con parlamentarios, etc. muestran que no hay divergencia de objetivos ni distintas disidencias sino distintos tipos de clientes.

Ejes de la campaña contra Cuba en España

Los personajes de la llamada “disidencia cubana” que han desfilado estos días por Europa con escala en el Estado español han abordado en las entrevistas y discursos de los actos que se les ha programado temas comunes: la muerte del presidente venezolano, la inexistencia de cambios reales en la isla, su representación del pueblo cubano y los derechos humanos. Además han coincidido en salir al paso de las acusaciones sobre la financiación de sus actividades y han insistido en la unidad y buenas relaciones entre los disidentes. Los puntos de divergencia han estado en la especificidad del grupo disidente al que representan, en el caso de Yoani a grupos empresariales con interés en invertir en la isla y a jóvenes cubanos emigrantes económicos sin vínculo orgánico entre sí; en el caso de las damas de blanco al exilio de Miami, a la ultraderecha europea, y a la española en su particular guerra contra el gobierno de su partido.

¿Por qué se coloca en la agenda de la disidencia cubana el tema Venezuela? Más allá de la circunstancia concreta de la muerte del presidente venezolano, desde la perspectiva de la administración estadounidense actual, se trata de una oportunidad que hay que aprovechar en la guerra contra Cuba. Coloca a la isla en una situación de debilidad, no sólo por sus relaciones preferentes y de ayuda mutua con Venezuela sino porque desaparece la figura que lideraba el proceso de confluencia latinoamericano que ha sostenido una posición unánime de apoyo a Cuba. Hasta que se defina la continuidad o no por parte del nuevo gobierno venezolano que salga de las urnas la maquinaria propagandística se reactiva prácticamente en automático. Las declaraciones de Yoani sobre la muerte del presidente venezolano y la situación en la que queda la isla se insertan en esta lógica. Algo similar ocurrió con la guerra y ocupación de Irak en el 2003 que reactivó la campaña bélica-mediática contra la isla antes incluso de que arrancara la campaña contra Irak. Parece como si se siguiera el siguiente protocolo: se aprovecha la oportunidad de que la atención pública está centrada en otro conflicto y se reactivan otros frentes. Aunque evidentemente lo que estaba en juego en aquel momento tenía diferente calado para América Latina.

Tanto en el caso de Yoani como en el de Berta Soler los periodistas han servido en bandeja preguntas para contrarrestar la imagen de cambios significativos en la isla sobre economía, leyes migratorias, etc. Ambas han insistido en que su propia salida de la isla no tiene que ver con estas circunstancias, que se ha tratado de operaciones de maquillaje y que no está habiendo cambios reales en la isla. Negar la evidencia de su salida, de sus viajes y de hablar mal de su gobierno sin temer consecuencias, constituye un acto de cinismo, sin dudas, pero también señala uno de los principios básicos de la propaganda: la repetición de las consignas que se insertan en matrices de pensamiento ya prefijadas en las audiencias.

Los discursos sobre la libertad y los derechos humanos se ubican en dos campos distintos según sea Yoani quien hable de ello o Berta Soler. En el primer caso su participación en el campo de las nuevas tecnologías, las redes sociales, su intento de conectar con esa población dinámica, joven, individualista y con escasa formación política favorece que la consigna "libertad" sea una herramienta útil contra Cuba. El hecho de que las actividades de Yoani estén financiadas por empresas como Telefónica, responsable del despido de más de 3 000 trabajadores en España, o BBVA con miles de desahucios en su haber, ambas con fuerte implantación en América Latina y partícipes del expolio de esta zona, no parece crear contradicción. En el caso de las damas de blanco, como recoge la BBC, tras los acuerdos con el gobierno español para la excarcelación de los presos cubanos condenados por distintas actividades contra el Estado cubano al servicio de una potencia extranjera (2003) y la conmutación de todas las penas de muerte, estos grupos de opositores se han visto aislados internacionalmente. Muestra de ello es que Amnistía internacional ya no incluye ningún preso de conciencia cubano en sus informes. De modo que reactivar el discurso de la violación de derechos humanos, la represión del gobierno etc. es un intento de retomar el sentido de sus actividades opositoras de cara a la comunidad internacional.

La insistencia tanto de Yoani como de Berta Soler en negar su vínculo con el gobierno de EE. UU. no deja de apuntar hacia la financiación indirecta vía ONG y sobre todo los premios siempre dotados con miles de dólares (financiación indirecta que demuestran las filtraciones de WikiLeaks) Pero son las leyes estadounidenses tanto la Ley Torricelli (1992) como la Helms-Burton (1996) las que permiten este tipo de financiación aunque parece que la opinión pública no asimila fácilmente la contradicción entre unas actividades desinteresadas "a favor del pueblo cubano" y la financiación de las mismas por el gobierno que le tiene declarada la guerra.

Finalmente, la particularidad del discurso de la representante de las damas de blanco hay que buscarla en el enfrentamiento entre los grupos afines a Esperanza Aguirre dentro del Partido Popular y los más próximos a Mariano Rajoy. La entrevista que Televisión Española realizó a Berta Soler reproduce punto por punto la intervención de Esperanza Aguirre en Casa de las Américas en Madrid: los ataques al gobierno de Cuba, la falta de libertad y, específicamente, la puesta en duda del juicio a Ángel Carromero, presidente de las Nuevas Generaciones del PP que fue responsable de la muerte de los disidentes Oswaldo Payá y Harold Cepero al estrellar el coche que conducía. Mientras que el ministro de Exteriores, José Manuel García Margallo, no sólo dio por bueno el juicio sino que trata de "normalizar" las relaciones con Cuba. El caso Carromero se ha convertido en un arma importante de la expresidenta de la Comunidad de Madrid contra el gobierno central.

En los próximos días asistiremos a nuevos flujos de propaganda y podremos encontrar las coincidencias que responden a una estrategia común contra Cuba y también contra lo que Cuba representa para América Latina.

(*)Doctora en Ciencias Políticas y Sociología, profesora de la Universidad Complutense de Madrid

Selección en Internet: Melvis Rojas Soris

TERCERA INFORMACIÓN (Versión digital) 18 de marzo de 2013 ESPAÑA

ESPERANZA AGUIRRE: DEMOCRACIA PARA CUBA Y EN ESPAÑA MURIENDO GENTE POR HAMBRE Y SUICIDIOS

Francisco González Tejera

La siniestra ex presidenta de la Comunidad de Madrid y lideresa de la derecha más reaccionaria del Partido Popular, expresó este martes de forma vergonzosa en la Casa de América de la capital española, durante un acto con las ultraderechistas cubanas, conocidas como Damas de Blanco, que en Cuba hay corrupción y no existe la

democracia, que su ahijado, el nefasto piloto de autopistas al infierno, Carromero, fue víctima de una burda encerrona por parte del gobierno revolucionario.

Con todo lo que está sucediendo en el estado español, con la que está cayendo, esta compulsiva amiga del saqueo capitalista, no se corta un pelo para seguir defendiendo la basura de sistema político, que ella misma y otros, han creado desde el fin de la dictadura franquista, donde con la mentira de la transición democrática iniciaron un nuevo régimen, con un rey heredero directo del genocida y criminal general Franco.

En la España de las maravillas para los amigos y amigas del sobre se está muriendo gente de hambre, más de 6 millones de personas no tienen trabajo ni perspectivas de encontrarlo. Lo mejor de la juventud, la más preparada, se está marchando a buscarse la vida a otros países, la gente se está suicidando por razones económicas entre desahucios mafiosos y desesperanza. Cada día entre 15 y 20 ciudadanos/as toman la decisión de quitarse la vida, agobiados por no aguantar más la miseria y la presión de una banca perversa y maligna.

Ya son más de 3 millones de niños y niñas españoles los que malviven bajo el umbral de la pobreza, solo en Canarias y según datos de UNICEF, uno de cada tres menores sufre malnutrición y carencia extrema.

El empobrecimiento progresivo generado por los sucesivos gobiernos del régimen español ya no tiene marcha atrás, se muere gente en los hospitales por falta de atención médica, en una sanidad en proceso de privatización, con el objetivo claro de entregarla por cuatro céntimos a familiares, socios y amigos de los sobrecogidos gobernantes.

Esta pandilla basura no se corta un pelo para atacar a la digna revolución cubana, ridiculizar a su pueblo, frotándose las manos ante la posible futura mamandurria, crecidos por la muerte del Comandante Chávez.

Quieren más, son insaciables, no tienen bastante con todo lo que ya se han llevado, no se detienen hasta llenar sus enriquecidas cuentas corrientes en B de bandidos, en negro de terror, de genocidio, de tortura y de muerte.

Creen desde su prepotencia facciosa que la desaparición del presidente venezolano, será la nueva apertura de su particular bufet del saqueo en tantos países soberanos de Latinoamérica. Piensan en su ignorancia supina que podrán de nuevo explotar y matar de hambre a sus pueblos, tal como vienen haciendo en su España de la peineta, los toreros, las corruptelas, los escándalos, los pelotazos, la represión policial, el desmantelamiento de todo lo público y los recortes sociales salvajes.

¿Cómo pueden tener la inmensa desfachatez de meterse con la revolución cubana?

¿Atacar a un país que según la OMS, cuenta con una mortalidad infantil inferior a la de los Estados Unidos?

¿Desprestigiar una educación reconocida por la UNESCO como de las mejores del planeta, totalmente gratuita desde la etapa infantil hasta la universitaria?

¿Menoscar una encomiable sanidad pública gratuita y a la que puede acceder todo un pueblo sin pagar un peso?

La nauseabunda perorata a voz en grito de esta pizpireta señorona atenta contra la inteligencia, degrada a millones de ciudadanos del estado español, personas que viven sin esperanza, que sufren las consecuencias devastadoras de un gobierno testaferrero de las grandes fortunas, de la banca y de la calaña financiera internacional.

Es muy fácil atacar a otros países cuando en el tuyo saqueas y destruyes el estado del bienestar, los derechos conseguidos en años de luchas populares.

Resulta muy sencillo tomar la bandera de la gusanera financiada por el genocida imperio gringo, cuyo único objetivo es arrodillar al pueblo cubano y latinoamericano esclavizándolo de por vida, encadenarlo para siempre a la mafia universal del dinero y el robo.

¿Democracia a la española en Cuba?

Como dicen en mi tierra: guárdeme un huevo de la echaura.

Preferible morir de pie y seguir luchando con dignidad y orgullo por una revolución, que aunque imperfecta como todo lo humano, al menos no se olvida de su gente, de sus niños y niñas, de las personas humildes, que ahora miran asombradas a esta gerifalte del despilfarro, como desde su poltrona millonaria predica y habla de libertades, de derechos, de acabar, según ella, con una dictadura para sustituirla por un modelo de gobierno, diseñado a la medida del capital y sus esbirros sanguinarios, culpables directos de este montaje de crisis económica mundial, así

como de la inmensa degradación ambiental, de las guerras imperialistas, de la muerte por hambre de millones de seres humanos, de un camino desenfrenado hacia la barbarie que solo sufre y sufrirá la ciudadanía, la gente de a pie, mientras Doña Esperanza y su troupe funesta se enriquecen y viven a cuerpo de rey, siempre pisoteando la vida y los derechos de las personas humildes.

Selección en Internet: Melvis Rojas Sorís

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

ROMA, 20 MAR (PL) "Nosotros, los cinco y tú" es el nombre de una campaña desarrollada aquí por la Asociación Nacional de Amistad Italia-Cuba en solidaridad con los antiterroristas cubanos injustamente condenados en Estados Unidos.

Marco Papacci, secretario del círculo de Roma de esa organización, informó a Prensa Latina que la campaña ha logrado reunir a personalidades del mundo de la cultura, el deporte, la ciencia, así como a Premios Nobel.

Además, los días 5 de cada mes se realizan actividades en distintos puntos del país para dar a conocer a la opinión pública la injusticia cometida contra los cinco cubanos detenidos ya hace casi 15 años.

Gerardo Hernández, René González, Ramón Labañino, Fernando González y Antonio Guerrero fueron arrestados en 1998 por alertar a su país de los actos terroristas organizados por la mafia de Miami.

En el caso de René, después de haber cumplido 13 años de injusta prisión, fue sometido a un régimen de libertad supervisada por otros tres años, durante los cuales deberá permanecer en Estados Unidos, lo cual constituye una sanción adicional.

"Con los cinco se ha cometido una violación del derecho internacional y de los derechos humanos, porque estos hombres lo único que hacían eran supervisar a los grupos que desde Miami preparan atentados contra Cuba", declaró Papacci.

La Asociación Italia-Cuba surgió en 1961 en solidaridad con la Revolución frente al ataque mercenario en Playa Girón.

En la actualidad esta organización tiene más de 80 círculos y miles de afiliados en todo el territorio.

Durante años la asociación ha desarrollado cientos de actividades para denunciar aquí el injusto bloqueo mantenido por Estados Unidos contra Cuba desde hace más de cinco décadas.

"El bloqueo es un acto ilegal y criminal y no solamente afecta a la isla caribeña, sino también a otros países por sus efectos extraterritoriales", declaró Papacci.

Recordó que en fecha reciente se realizó en Milán una manifestación de más de cuatro mil personas para protestar contra el cerco económico, comercial y financiero que ha sido condenado 21 veces por la Asamblea General de la ONU.

"No solamente con el corazón, sino también con la mente estamos todos los días pensando cómo podemos hacer algo más por Cuba, porque la Revolución ha hecho mucho por todo el mundo", dijo.

El dirigente de la asociación solidaria destacó la importancia de que Cuba ocupe ahora la presidencia de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), un mecanismo de integración impulsado por el líder de la Revolución Cubana, Fidel Castro, y el fallecido presidente de Venezuela, Hugo Chávez.

MONTEVIDEO, 19 MAR (EFE).- El Gobierno de Uruguay anunció hoy que la aerolínea Cubana de Aviación tiene interés en conectar de nuevo por vía aérea a Cuba y Uruguay, una década después de suspender esa conexión, e informó que la medida puede concretarse en el mes de agosto.

Según un comunicado difundido en la página Web de la Presidencia uruguaya, el viceministro de Turismo y Deporte, Antonio Carámbula, mantuvo una reunión en Buenos Aires con directivos de Cubana de Aviación y autoridades del Ministerio de Turismo de la isla caribeña.

En el encuentro también participaron altos cargos de las firmas concesionarias de los aeropuertos internacionales de Carrasco (Montevideo) y Laguna del Sauce (Punta del Este, a unos 140 kilómetros de la capital uruguaya).

La aerolínea se mostró "interesada" y resolverá, no antes del mes de agosto, si reinicia los vuelos entre La Habana y Montevideo, afirma el boletín.

"Desde el Gobierno le planteamos el beneplácito de que esta posibilidad se pudiera concretar", respondió al respecto Carámbula, en declaraciones incluidas en el comunicado.

Cubana de Aviación, que dejó de volar en el año 2002 a Uruguay, puede volver así al país suramericano, aunque todo "depende, entre otros aspectos, de los acuerdos que se logren entre la aerolínea y el sector privado en materia de tarifas", agregó el viceministro.

Asimismo detalló que los responsables de la aerolínea "tienen la idea de comenzar a operar en baja y llegar a plenitud durante el verano" de Uruguay (austral), que comienza en diciembre y se prolonga hasta marzo.

Además de unir Uruguay con La Habana, el objetivo es aprovechar la ubicación geográfica de la capital cubana para usarla de enlace con otros destinos del Caribe y Centroamérica.

En la actualidad, según Carámbula, Cubana de Aviación tiene seis frecuencias semanales entre La Habana y Buenos Aires, por lo que "es una posibilidad a estudiar" que en la temporada baja opere hacia Uruguay "en conexión con la capital argentina".

El viceministro argumentó que en el interés de la compañía cubana puede haber influido una reciente rebaja de los precios de los combustibles en los aeropuertos uruguayos.

Uruguay anunció en enero pasado una rebaja del 8 % en el precio del combustible para aviación con el objetivo de "alinearse" su costo en el país con el de la "región" y poder así recobrar o mantener sus conexiones aéreas con el resto del mundo.

La medida se produjo después de la quiebra en julio de 2012 de la aerolínea uruguaya Pluna y de que ninguno de los planes que se barajaron desde entonces para recuperar la plena conectividad aérea del país fructificara en los meses posteriores.

REDACCIÓN INTERNACIONAL, 20 MAR (EFE).- El Gobierno de Guinea Ecuatorial informó hoy de la llegada de sesenta y cinco especialistas cubanos para reforzar el sistema sanitario del país.

La llegada de este nuevo contingente de especialistas, se inscribe en el protocolo firmado en Malabo el pasado enero, entre el ministro de Asuntos Exteriores ecuatoguineano, Agapito Mba Mokuy, y el embajador cubano, Pedro Doña Santana.

La Oficina ecuatoguineana de Información y Prensa, informa hoy en su web que el ministro de Sanidad y Bienestar Social, Tomás Mecheba, dijo a la prensa local que la presencia de médicos y especialistas cubanos es un gesto de solidaridad, amistad y hermandad por parte del Gobierno de la Habana hacia el de Malabo.

Mecheba que también ratificó la voluntad del Gobierno de Malabo por continuar ampliando la colaboración bilateral entre ambos países, reveló que en los próximos meses llegarán más colaboradores para complementar el nuevo contingente.

Fuentes oficiales ecuatoguineanas informaron hoy de que, con la llegada de los 65 especialistas, ya son 421 los cooperantes cubanos que trabajan en Guinea Ecuatorial en las ramas de la salud, educación, construcción, pesca, energía y minas, industria, medio ambiente y agricultura.

Guinea Ecuatorial y Cuba formalizaron sus relaciones diplomáticas en diciembre de 1972, y un año después establecieron acuerdos de colaboración en los sectores de la salud, educación, construcción y forestal, al tiempo que el primer convenio de cooperación científica y técnica entre los dos países se firmó en 1974.

LA HABANA, 20 MAR (EFE).- Las FARC anunciaron hoy que este jueves concluirá la séptima ronda del diálogo de paz con el Gobierno colombiano con un avance "sustancial" en el tema agrario y "una construcción bastante grande" del acuerdo final.

"Mañana seguramente terminamos un importante ciclo con nuevas aproximaciones y una construcción bastante grande del acuerdo. Me parece que el avance en este momento sí es sustancial", dijo a los periodistas en La Habana el guerrillero Seuxis Paucias Hernández, alias "Jesús Santrich".

Santrich, uno de los miembros del equipo negociador de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), dijo que el fin de esta ronda iniciada el 11 de marzo llega con muchos más avances que los cinco folios de acuerdos puntuales sobre el tema de la tierra que se habían consensuado antes.

"Ya esas cinco páginas de aproximaciones fueron superadas, hay mucho más. Yo creo que si las pegamos hay unos cuatro o cinco metros de páginas extendidas en el suelo", comentó el guerrillero a su llegada al Palacio de Convenciones de la capital cubana, sede del diálogo iniciado en noviembre pasado.

La cuestión de la tierra es el primer tema de la agenda de la negociación y también el más complejo, al estar en la génesis del conflicto armado que padece Colombia hace casi medio siglo.

Ni la guerrilla ni los negociadores del Gobierno adelantaron hoy si finalmente cerrarán el asunto agrario este jueves, aunque en los últimos días tanto las FARC como el presidente colombiano, Juan Manuel Santos, mostraron optimismo por la marcha del proceso de paz.

La semana pasada la guerrilla manifestó en La Habana estar "anhelante" de poder iniciar la negociación sobre participación política, segundo punto de la agenda.

"Todavía es muy temprano para decir en qué movimiento, en qué coalición participaríamos en la eventualidad de que se produzca un acuerdo", afirmó hoy Santrich.

Preguntado sobre el proceso de restitución de personalidad jurídica del partido de izquierda Unión Patriótica (UP), pendiente del fallo del Consejo de Estado, opinó que "no sería un favor" sino "hacer justicia con uno de los crímenes de Estado más grandes".

El guerrillero consideró que "habría que restituir todos los derechos políticos" de lo que antes fue la UP, aunque en su opinión eso sería "imposible porque lo que se perdieron fue muchas vidas de colombianos que pudieran estarle hoy aportando al desarrollo del país".

La UP nació en 1985 como parte de un acuerdo entre el Ejecutivo encabezado por Belisario Betancur (1982-1986) y las FARC, dentro del primer proceso formal de paz entre ambas partes, que fracasó.

Desde entonces el partido sufrió el exterminio de más de 4.000 de sus militantes y simpatizantes, entre ellos dos candidatos presidenciales, a manos de paramilitares, fuerzas de seguridad del Estado y narcotraficantes.

La UP, que perdió su personalidad jurídica en 2002, reclamó esta semana una "reparación integral" y garantías de participación política para los movimientos opositores, ante su posible participación electoral en 2014.

LA HABANA, 20 MAR 2013 (AFP) - La guerrilla comunista de las FARC advirtió este miércoles al Gobierno de Colombia que para lograr la paz que buscan en los diálogos de La Habana es insuficiente el cese de la confrontación militar, sino que se precisa de justicia social para eliminar las causas de esa guerra.

"En el marco del desenvolvimiento de los diálogos de la Habana, el gobierno no debiera olvidar que la paz no se reduce a cesar la confrontación militar o a desmovilizar a la insurgencia. La Paz es el fruto de la Justicia", dijo el comandante Jesús Santrich a la prensa.

El guerrillero añadió que "en nuestro país se requieren profundas transformaciones económicas, políticas y sociales que apunten sobre todo a superar la profunda desigualdad reinante, causa esencial de la confrontación que nos desangra".

Santrich hizo las declaraciones a la entrada de la delegación de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) al Palacio de las Convenciones de La Habana, donde negocian con los representantes del Gobierno del presidente Juan Manuel Santos desde el 19 de noviembre pasado.

"Importantes capas poblacionales en Colombia siguen siendo excluidas de los beneficios del desarrollo económico, y no alcanzan por desidia gubernamental a sobreponerse de la miseria que las consume", agregó Santrich.

Ambas delegaciones, encabezadas por el comandante Iván Márquez (FARC) y el ex vicepresidente Humberto de la Calle (Gobierno), están concentradas desde entonces en el punto uno de una agenda de cinco, relativo al problema agrario, el más complejo de las pláticas. La delegación oficial se abstuvo de hacer declaraciones.

Tanto el Gobierno como la guerrilla han admitido "avances" en el tema agrario y fuentes cercanas a la pláticas esperan que pueda concluirse el jueves, último día de actividad del actual sexto ciclo de conversaciones, tras el cual se realizará un receso para consultas.

WASHINGTON, 20 (ANSA)- La bloquera cubana Yoani Sánchez, que cumple una amplia gira mundial que comenzó hace un mes en Brasil, mantuvo hoy una reunión privada en Washington con los senadores de origen cubano Marco Rubio y Bob Menéndez.

El temario de la reunión fue la política de Estados Unidos hacia la isla, incluyendo el embargo comercial histórico contra el gobierno castrista.

"El cerrojo cubano hay que abrirlo desde dentro y fuera", manifestó la bloguera disidente al término del encuentro.

Yoani Sánchez precisó además que los senadores fueron "respetuosos" con su posición en el tema del embargo.

"Me han dejado argumentar y he escuchado sus argumentos", explicó la bloquera, quien siempre ha expresado su oposición al embargo que Estados Unidos mantiene desde 1962.

"Ha sido ese tipo de conversación que algún día sueño con tener en Cuba", dijo Sánchez, según reportó el diario El Nuevo Herald.

Tras la reunión, Sánchez acudió al Departamento de Estado y posteriormente tiene previsto dar una charla en la Universidad de Georgetown.

WASHINGTON, 20 MAR (EFE)- La periodista y bloguera cubana Yoani Sánchez visitó hoy la Casa Blanca y se reunió con el asesor para América Latina del presidente Barack Obama, Ricardo Zúñiga, con quien habló de sus esfuerzos para promover la libertad de expresión en Cuba.

Sánchez, que está en Washington en el marco de su gira por varios países, se reunió con personal de la Casa Blanca y dialogó con Zúñiga de su lucha por un "mayor respeto" a la libertad de expresión en Cuba, según un comunicado de la portavoz del Consejo de Seguridad Nacional de la residencia presidencial, Caitlin Hayden.

Hayden destacó que Sánchez tuvo durante años "prohibido" viajar fuera de Cuba y que la periodista y filóloga es una "respetada defensora de la libertad de información" en la isla.

"Estados Unidos desea que llegue el día en que todos los cubanos tengan la oportunidad de expresarse en público sin miedo y vamos a seguir apoyando las políticas que fomenten el libre flujo de información hacia, desde y dentro de Cuba", subrayó la portavoz del Consejo de Seguridad de la Casa Blanca.

Sánchez, de 37 años, se reunió ayer en Washington con varios senadores y congresistas demócratas y republicanos, y dio una conferencia en el Instituto Cato en la que afirmó que la tecnología no basta para cambiar Cuba, pero sí ayudará en el proceso hasta lograr una "sociedad libre".

Después de cinco años de negativas del Gobierno cubano a que viajara al extranjero, la autora del reconocido blog "Generación Y" consiguió salir de la isla el mes pasado gracias a una reforma migratoria y en su gira ha visitado ya países como Brasil, la República Checa, España, México y Estados Unidos.

MIAMI WASHINGTON, 20 MAR (REUTERS) - Los prisioneros en Guantánamo están frustrados por el fracaso del plan del Gobierno estadounidense de cerrar el campo de detención y han lanzado una huelga de hambre cada vez más amplia para "sacudir el avispero", dijo el miércoles un general estadounidense ante un comité del Congreso en Washington.

"Tenían un gran optimismo sobre el cierre de Guantánamo.

Aparentemente, quedaron devastados (...) cuando el presidente retrocedió, al menos (esa es) su percepción, en (el plan) de cierre de la instalación", dijo el general John Kelly al Comité de Servicios Armados de la Cámara de Representantes.

Kelly se hizo cargo en noviembre de la jefatura del Comando Sur del Ejército de Estados Unidos, en Miami, que controla la Base Naval Estadounidense en la Bahía de Guantánamo, en Cuba.

Veinticuatro presos están en huelga de hambre y ocho de ellos han perdido tanto peso que los médicos los obligaron a recibir nutrientes líquidos a través de tubos insertados por la nariz hasta sus estómagos, dijo a REUTERS el capitán Robert Durand, un portavoz de la unidad de detención.

Dos de los reclutas en huelga fueron hospitalizados con cuadros de deshidratación, agregó.

Kelly atribuyó la huelga de hambre a la frustración entre los 166 prisioneros en Guantánamo, que fueron capturados en el extranjero en operativos contra el terrorismo luego de los ataques en Estados Unidos el 11 de septiembre del 2001. Casi todos han permanecido en la prisión durante 11 años sin cargos concretos.

La administración del presidente estadounidense, Barack Obama, ha transferido o liberado a más de la mitad de los prisioneros de Guantánamo.

Luego de asumir la presidencia de Estados Unidos por primera vez en el 2009, Obama ordenó que el campo de detención fuera cerrado durante el transcurso de un año, pero el Congreso ha bloqueado los esfuerzos por cerrar el centro y ha complicado cada vez más la reubicación de los presos de Guantánamo.

Tras obtener la reelección en noviembre, El mandatario no mencionó Guantánamo en su discurso inaugural de enero o en el del estado de la unión en febrero, que algunos de los presos miraron por televisión.

En enero, la oficina del Departamento de Estado encargada de la reubicación de los prisioneros de Guantánamo fue cerrada.

"Por lo tanto, eso los ha frustrado y quieren que esto -creo que quieren remover el avispero- llegue nuevamente a los medios", dijo Kelly a los legisladores. "Y sabemos eso porque hablan con nosotros. Actualmente tenemos una relación bastante positiva allí con la mayoría de los detenidos", agregó.

La cantidad de personas en huelga de hambre ha crecido desde los 14 que eran el viernes, dijo Durand. Los militares consideran que un prisionero está en huelga de hambre si ha evitado las últimas nueve comidas consecutivas.

Muchos de los prisioneros en Guantánamo son ciudadanos de Yemen a los que Washington no repatriará en este momento debido a la inestabilidad en ese país.

LOS COSTOS DE GUANTANAMO

Estados Unidos gasta 114 millones de dólares anuales para tener en pie la prisión de Guantánamo, lo que equivale a unos 687.747 dólares por preso, según datos oficiales. Eso representa unas 20 veces más de lo que el Comité de Prisiones de Estados Unidos gasta por recluta para que funcionen sus cárceles de máxima seguridad.

"El presidente Obama está en una disyuntiva en el camino.

Puede invertir en Guantánamo o invertir en justicia", dijo Zeke Johnson, jefe de la Campaña de Seguridad con Derechos Humanos de Amnistía Internacional.

"¿Por qué desperdiciar dinero en una misión que ya ha fracasado? En lugar de justicia por los ataques del 11 de septiembre, Guantánamo nos ha traído torturas, detenciones indefinidas, juicios injustos y huelgas de hambre", agregó Johnson.

Desde que la prisión estadounidense en territorio cubano abrió, en enero del 2002, se han producido periódicas huelgas de hambre.

Más de 50 abogados que representan a los presos en Guantánamo enviaron la semana pasada una carta al flamante secretario de Defensa de Estados Unidos, Chuck Hagel, en la que urgen al funcionario a ayudar a terminar con la actual medida de fuerza de los prisioneros.

Según los abogados, la salud de los participantes de la huelga de hambre se había deteriorado de manera alarmante, y algunos habían perdido de 9 a 14 kilos de peso.

Los defensores de los prisioneros señalaron que más de 100 detenidos comenzaron una creciente huelga de hambre el mes pasado para protestar por la confiscación de cartas, fotografías y correo legal, y el manoseo de varios ejemplares del Corán durante pesquisas en sus celdas.

Durand calificó las denuncias como "totales calumnias y exageraciones burdas".

"Las denuncias de una huelga de hambre masiva y un incidente en el cual el Corán fue manoseado simplemente no son ciertas", dijo el militar. "Tomamos extremo cuidado respecto del Corán y negamos categóricamente cualquier denuncia de abuso, sacrilegio o maltrato" hacia el libro sagrado de los musulmanes.

LA HABANA, 20 MAR (XINHUA) -- El secretario general de la Asociación Iberoamericana de Centros de Investigaciones y Empresas de Telecomunicaciones, Pablo Bello, dijo hoy que en cinco años el servicio de telefonía móvil en Cuba se multiplicó hasta 200 por ciento.

En declaraciones a la prensa en la 15 Convención y Feria Internacional Informática 2013 que sesiona hasta el viernes próximo en el Palacio de Convenciones de La Habana, el directivo regional destacó el "significativo" impacto social de este servicio en la isla.

También destacó los avances del país antillano en las telecomunicaciones y exhortó a seguir el camino para que los nacionales puedan continuar accediendo a las tecnologías. "Hemos venido a Cuba a conversar con todos los factores para poder cerrar la brecha digital, y así todos los latinoamericanos independientemente del lugar donde estén puedan gozar de la más alta tecnología disponible a nivel internacional", expresó Bello.

Acotó que América Latina vive un momento expectante, y está ante una oportunidad de dar un "salto tecnológico" que le permita crecer económicamente y mejorar la calidad vida de la población.

Consideró que las telecomunicaciones tienen un papel fundamental, ya que -dijo- propician una mayor inclusión social y fortalecen el desarrollo cultural.

El ejecutivo iberoamericano se pronunció asimismo por un mayor esfuerzo en medio de una revolución tecnológica sin precedente, para lograr el avance de la sociedad en general.

Sostuvo que, en la actualidad, Cuba y a Latinoamérica están mucho más cerca del primer mundo en el ámbito del desarrollo tecnológico y se encuentran en igualdad de condiciones de acceder, a través de las redes inalámbricas, a toda la información existente.

POR JEFF FRANKS

LA HABANA, 20 MAR (REUTERS) - Renaldo Belén intenta debajo de un árbol vender una casa a un posible comprador en la histórica avenida del Paseo del Prado de La Habana, donde en un mercado informal de vivienda se promueven hogares en oferta con carteles escritos a mano.

La casa, que está cerca de Boyeros, la avenida que va al aeropuerto de la ciudad, se ofrece por el equivalente de 120.000 dólares estadounidenses, con todas las comodidades.

"La casa está bella, con cuatro dormitorios, piscina con bar y una fuente que en la parte superior tiene la cabeza de un león. Mire, el agua sale por la boca del león", dice Belén, mostrando fotos de la escultura.

Belén, que hace una pausa en la conversación para darle dramatismo, es uno de los muchos vendedores o "corredores" que trabajan en el mercado inmobiliario y ofrece lo que espera sea un argumento decisivo.

"En este lugar (la casa) no hay que hacer nada. Es de construcción capitalista", dijo, en alusión a la vivienda que se construyó antes de la revolución cubana de 1959 y por tanto considera es de calidad superior.

"Capitalista" ha sido una palabra oscura en el último medio siglo en Cuba, por lo que la descripción tal vez ponga los nervios de punta a los funcionarios cubanos, pero su uso generalizado es una señal de que los tiempos cambian.

En la isla caribeña, el presidente Raúl Castro ha flexibilizado las cosas en su intento por modernizar la economía del país, pero preservando el sistema socialista establecido por su hermano mayor, Fidel Castro.

VENTA DE CASAS REEMPLAZA AL INTERCAMBIO

En noviembre del 2011, el Gobierno cubano permitió la compra y venta de viviendas por primera vez desde los primeros años de la revolución, abriendo el camino a un mercado inmobiliario que se ha convertido en un ejercicio de capitalismo descarnado.

Antes, los cubanos sólo podían intercambiar viviendas, lo que se conoce como "permutas".

Los carteles de "se vende" son ahora algo común en las casas y departamentos de todo el país, donde más de 100.000 propiedades se publican para vender en los sitios en internet; incluso la televisión local dedica a diario parte de un programa a ventas promovidas por los televidentes.

Según el Gobierno, unas 45.000 viviendas hasta septiembre de 2012 habían cambiado de propietarios en los primeros ocho meses del año, en parte, mediante las ventas, pero principalmente a través de "donaciones".

Los cubanos, acostumbrados a encontrar formas para burlar las reglas del Gobierno, buscan efectuar ventas disfrazadas de donaciones para paliar los pagos por las transacciones y los impuestos.

El nuevo mercado, a pesar de su aparente vitalidad, está lastrado por varios problemas aún sin solucionar. El principal es que muchas personas están tratando de vender y pocos cubanos, que reciben beneficios sociales, pero ganan como promedio 19 dólares al mes, tienen dinero para las compras.

"Con la nueva ley se puede vender su casa, pero no hay dinero, no hay quien compre. Hay más oferta que demanda", dijo el economista jubilado y profesor de matemáticas Raúl Cruz, quien ha tenido en el mercado su apartamento del Vedado desde hace cinco meses en venta.

Un estudio de un grupo con sede en Miami encontró que los precios de las ventas de las casas en Cuba oscilan entre el equivalente de 5.000 dólares estadounidenses a un millón, con un promedio de 25.000 a 40.000 dólares.

Cuba tiene dos monedas en circulación, el peso (moneda nacional) y el peso convertible. Este último se usa en la mayoría de las transacciones de viviendas y está en paridad con el dólar de Estados Unidos.

La Habana fue considerada una vez como una joya arquitectónica con una mezcla ecléctica de casas de estilo colonial y construcciones modernas Art Deco, pero gran parte de la ciudad fuera del área turística de la Habana Vieja se encuentra en estado de deterioro tras décadas de abandono y la corrosión por la humedad, el viento y el salitre del mar.

¿COMPRADORES EXTRANJEROS?

Lo que se ha desarrollado en Cuba es un mercado de dos niveles, dicen los "corredores" del Paseo del Prado, con la mayoría de los cubanos comprando casas más pequeñas entre 5.000 y 10.000 dólares, mientras que los

extranjeros con conexiones cubanas compran las propiedades más costosas.

Un diseñador gráfico que dijo llamarse Pepín, de 60 años, que no quiso revelar su nombre completo, ha estado tratando durante seis meses de vender su centenaria casa en el Vedado de dos pisos y pintada de azul en 130.000 dólares.

Hasta el momento casi todos los que han visto su casa son extranjeros o cubanos con familia en el exterior que proporciona el dinero, según dijo, y todos han tratado de negociar un precio más bajo.

"Un chino, por ejemplo, me ofreció 80.000, pero no estoy desesperado ni nada. Si me da lo que quiero bien, si no me quedo", dijo Pepín relajado en una silla en la terraza de su casa.

Por la ley cubana, el mercado está abierto sólo a los cubanos residentes en la isla o a los que viven temporalmente en el extranjero. Pero los extranjeros, incluidos los cubanos que viven en Estados Unidos o en otros países, están comprando propiedades a nombre de sus esposas, familiares o amigos.

Empresas con oficinas en el extranjero han surgido para atender a los compradores, publicar fotografías y descripciones de las propiedades a través de internet. Los intentos para hablar con ellos, Point2Cuba, quedaron sin respuesta.

Las razones para las compras de los extranjeros son variadas, dijo Emilio Morales, presidente de Havana Consulting Group en Miami.

"He oído hablar de personas que están comprando casas y convertirlas en empresas. Algunos están buscando inversión, otros lo hacen por su familia (en Cuba)", dijo.

El Gobierno cubano ha sentado las bases para permitir que los extranjeros compren propiedades en la isla, pero solamente en urbanizaciones de lujo cuya aprobación está pendiente desde hace años.

Si el Gobierno abriera el mercado inmobiliario a los extranjeros podría inyectar miles de millones de dólares a la economía cubana que actualmente sufre problemas de liquidez, dijo Morales.

BUSCANDO GANGAS

La información sobre los precios de las casas es poco precisa, pero la percepción general de los cubanos es que los precios iniciales eran altos y han bajado un poco.

La mayoría culpa de la caída a los problemas de oferta y demanda, mientras otros cubanos señalan con el dedo la reforma de Raúl Castro a una ley migratoria que flexibiliza los viajes de entrada y salida del país que entró en vigor el 14 de enero, y hace más fácil viajar al extranjero.

"Los precios han caído ahora porque hay un mayor incentivo después de enero 14 a vender y abandonar el país. Lo que quiere decir es que la gente tiene prisa y quiere vender rápidamente", dijo Roberto Pérez, que está tratando de vender su casa de dos pisos cerca del mar en el distrito Playa, en La Habana, por un valor de 200.000 dólares.

Los precios dependen de la necesidad del vendedor. "Alguien que ya tiene la salida y una casa que vale 60.000 (dólares) la vende finalmente en 30.000 (dólares)", dijo el corredor Belén, en el Paseo del Prado.

La venta está siendo impulsada por los cubanos que quieren aprovechar el único activo importante para la mayoría de ellos.

Una de las peculiaridades del comunismo en Cuba es que a pesar de que el Estado es propietario de prácticamente todo, la gran mayoría de los 3,2 millones de hogares del país son propiedad MORE.

POR FRANCISCO JARA

LA HABANA, 20 MAR 2013 (AFP) - Vehículos Audi y Hummer en las calles, restaurantes que venden platos de tortuga o ciervo, gimnasios que cobran en divisas a sus socios, luna de miel en un hotel de cinco estrellas: el lujo reaparece tímidamente en Cuba tras medio siglo de igualitarismo y austeridad, de la mano de las reformas económicas del presidente Raúl Castro.

Como reflejo del tímido retorno del consumo de bienes y servicios no esenciales en la isla comunista, estimulado por los nuevos trabajadores privados o "cuentapropistas" --que ya suman 400.000--, ahora se ven en La Habana vehículos Audi, Mercedes Benz, BMW y Hummer con placas de matrícula color amarillo, señal de que pertenecen a particulares cubanos.

No son demasiados frente a la enorme flota de autos estadounidenses de los años 50 ("almendrones") o los Lada rusos de los 80, pero antes todos los vehículos de lujo eran de diplomáticos (placa negra).

Raúl Castro, que sucedió a su hermano Fidel en 2006, ha abierto espacio a la iniciativa privada para estimular la economía, pero sus reformas han abierto brechas en los ingresos y la capacidad de consumo, en un país de 11,1 millones de habitantes donde el sueldo promedio es de 20 dólares al mes.

Cientos de salones de belleza, cafeterías, gimnasios, talleres mecánicos y otros negocios privados han aparecido, y se han multiplicado los "paladares", los restaurantes particulares autorizados por Fidel en los años 90, que coexisten con los del Estado.

"Con esta cosa de los cuentapropistas la situación ha cambiado muchísimo y eso se nota", dijo a la AFP la jefa de una agencia de turismo, que pide omitir su nombre.

"Ahora hay cubanos que van de luna de miel a Varadero y los Cayos (las playas más turísticas de Cuba); los cuentapropistas son los que propician eso", explica.

Antes los cubanos tenían prohibido hospedarse en hoteles, pero Raúl eliminó esa prohibición en 2008 y ahora el turismo tiene dos temporadas altas: de diciembre a abril, con los visitantes extranjeros, y en julio y agosto, con los cubanos.

"Durante 2012, yo vendí 53.000 dólares en paquetes (turísticos) a cubanos, quedé impresionado con esta cifra. Imagínate, yo sentado en mi buró (oficina), que es solamente un pedacito de Cuba, vendí tanto a cubanos, en realidad este mercado se mueve muchísimo", dijo a la AFP el responsable de otra agencia de turismo.

"Hay mucho más poder adquisitivo entre los cubanos, me he dado cuenta porque hay más afluencia" de clientes cubanos, agrega, pidiendo no divulgar su nombre.

Un día en un resort de playa con todo incluido cuesta unos 200 dólares, pero las tarifas son variables pues hay diversas promociones.

A veces cubanos de Miami que visitan la isla financian las vacaciones de familiares de La Habana en Varadero u otras playas. Tanto el presidente estadounidense Barack Obama como Raúl Castro han eliminado barreras que limitaban los viajes de los emigrados a la isla.

Un récord de 400.000 cubanos emigrados visitaron la isla en 2012, según cifras oficiales, y se cree que muchos cuentapropistas abrieron sus negocios con capital aportado por familiares en el exterior. Más de 2.000 millones de dólares llegan al año a Cuba en remesas familiares, según la CEPAL.

Las primeras expresiones de lujo aparecieron en la Cuba comunista con la construcción de hoteles en los años 90, cuando Fidel Castro abrió la isla al turismo para paliar la crisis, luego del fin de la ayuda soviética.

Pero con las reformas de Raúl, la oferta de bienes y servicios no esenciales ya no está dirigida exclusivamente a extranjeros, sino también a cubanos de mayores ingresos.

Algunos paladares ahora venden platos de carne de ciervo y de "jicotea" (tortuga). Claro que no figuran en la carta, sino que se ofrecen verbalmente a clientes habituales, porque su venta es ilegal.

En los años 90 los paladares eran modestos negocios familiares de pocas mesas en la sala de una casa y tenían una oferta escasa. Ahora ocupan una casa entera, están decorados, ofrecen variados platos y vinos importados, y tienen empleados.

El naciente consumo de lujo no es un tema del que se hable públicamente, quizás porque es incómodo para el discurso oficial o porque los cubanos con mayores ingresos prefieren pasar inadvertidos, pues en el pasado hubo gente llevada ante la justicia por "enriquecimiento ilícito", tras denuncias anónimas de vecinos.

Pero el miedo a tener más dinero parece estar en retirada con las reformas económicas, que según Raúl Castro crearán una "sociedad menos igualitaria, pero más justa".

En gimnasios de hoteles de cinco estrellas de La Habana ahora solo la mitad de los usuarios son huéspedes extranjeros, pues el resto son "socios" que pagan una cuota anual de al menos 700 dólares.

"De los socios, son más los cubanos que los extranjeros" residentes, dice a la AFP el entrenador del gimnasio de un hotel de una cadena española.

En Cuba existen cientos de gimnasios estatales que cobran una cuota mensual de tres pesos cubanos (12 centavos de dólar), pero su equipamiento es anticuado y está deteriorado. Con las reformas también han aparecido gimnasios privados, que cobran 10 dólares al mes a sus socios.

En los hoteles también hay clases privadas de tenis (10 a 15 dólares la hora), a las que asisten cada vez más cubanos, tanto adultos como niños, ya no sólo huéspedes extranjeros.

Existe otro reflejo del retorno del lujo: por primera vez una aerolínea --la panameña Copa-- lanzó una promoción para vuelos con origen en La Habana: 809 dólares a Santiago de Chile, un 25% menos que la tarifa tradicional.

Descuentos similares ofrece para Quito, Bogotá, Santo Domingo y Panamá, destinos no tradicionales para los cubanos, que viajaban principalmente a Miami y Madrid para emigrar o visitar a parientes emigrados.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 20 (ANSA) - El Habana Libre Tryp, que fue hace más de medio siglo el Havana Hilton, se levanta -indiferente a las pasiones humanas- en una esquina céntrica de la capital cubana, cual torre de Babel llena de una variada historia.

En la cúspide del edificio estuvo, muy poco tiempo, el conocido nombre de Hilton. El hotel abrió sus puertas al público el 22 de marzo de 1958 y en ese momento fue el más alto y de más capacidad de América Latina: nada mal para un país que solo tenía entonces seis millones de habitantes.

En aquella época se mostraba en su gigantesco lobby Liz Taylor, por entonces casada con Nicky Hilton, uno de los miembros de la familia hotelera estadounidense.

También se veía en ocasiones a la cantante española Sara Montiel y al mexicano Mario Moreno, más conocido como Cantinflas, entre muchos otros.

Ni los huéspedes más ilustres ni los empresarios, y tampoco el gobierno de Fulgencio Batista (1952-1958), parecían mirar hacia afuera del edificio más famoso de La Habana de aquel entonces.

Batista, de quien se dice tenía compromisos personales con la compañía Hilton, se hizo fotografiar el día de la inauguración junto a una gran maqueta del edificio.

Nueve meses después, el 1 de enero de 1959, el dictador Batista se fue del país en avión, al derrumbarse su gobierno estrepitosamente bajo la presión de la guerra de guerrillas encabezada por Fidel Castro.

"Recuerdo ese día, claro. Subí a la azotea de mi edificio ya en la mañana y vi al Habana Libre aún con su letrero de Hilton encendido", narró Rogelio Florit, un habanero hoy de 90 años.

El hotel, imperturbable, operaba sus 569 habitaciones repartidas en 25 pisos. El 8 de enero de 1959 Castro retornó a La Habana y se alojó en la suite La Continental, habitación 2324, que fue durante tres meses su puesto de

mando.

Sin embargo, una situación de querellas financieras entre la firma Hilton y el nuevo gobierno se tornaría insuperable y llevaría a la intervención o "nacionalización" del hotel, tal como se decía en la época, el 11 de junio de 1960.

Florit no recuerda exactamente cuando dejó de ver desde su azotea el nombre de Hilton, sustituido por el de Habana Libre.

"Un día miré otra vez y ya no estaba allí", narró.

El Habana Libre hoy se llama Tryp Habana Libre: próximo a los 55 años, está siendo sometido a un proceso de reestructuración.

Aún es el hotel emblemático de La Habana, y ahora tendrá 572 habitaciones.

El grupo español Meliá Hotels International prometió mejorar la infraestructura del "producto turístico más ambicionado de todos los tiempos" en esta ciudad, dijo a la prensa Norma Estrada Ballate, subdirectora general.

Los grupos turísticos procedentes de Argentina en primer lugar, así como de México, Colombia y Chile, son asiduos clientes del hotel. El mercado europeo más importante es España y en menor medida Francia, Italia y el Reino Unido.

Pero además del turismo, están las costumbres locales: y a pesar de los vaivenes de la historia los habaneros -en ciertos hábitos tan imperturbables como el edificio- no dejan de darse cita para encuentros amistosos, de trabajo o de romance, en los jardines tropicales del ex Hilton de La Habana.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

CARACAS, 20 MAR (EFE).- El canciller de Venezuela, Elías Jaua, deslindó hoy al Gobierno de EE.UU. de los supuestos planes conspirativos en contra del líder opositor, Henrique Capriles, pero denunció que el exagente de la CIA Luis Posada Carriles está reclutando mercenarios en Centroamérica para asesinarlo.

"El señor Otto Reich y Roger Noriega a través de los contactos de ese asesino que ellos protegen que es Posada Carriles están haciendo contactos en Centroamérica reclutando mercenarios para atacar contra el candidato perdedor", señaló Jaua en una rueda de prensa al aludir a los dos exembajadores estadounidenses.

Posada Carriles, cubano de nacimiento nacionalizado venezolano, está en Miami (EE.UU.) desde abril de 2011 luego de ser absuelto de once cargos de perjurio, fraude y obstrucción de procedimiento por mentir en su solicitud de asilo político y ciudadanía estadounidense, tras un juicio en El Paso (Texas).

Los Gobiernos de Cuba y Venezuela reclaman a Posada Carriles como autor intelectual de la voladura de un avión comercial cubano en 1976 con 73 ocupantes y de otros atentados.

El ministro de Exteriores venezolano indicó hoy que el Gobierno tiene "información precisa" de que los supuestos mercenarios están siendo reclutados en tres países que prefirió no mencionar.

Aseguró, además, que el Ejecutivo venezolano no tiene "ninguna información de que haya funcionarios del actual Gobierno del presidente (Barack) Obama" implicados.

"Por eso, el presidente Nicolás Maduro le ha pedido que investigue", añadió Jaua al reiterar la petición a Obama para que investigue el caso, al indicar que EE.UU. tiene "más instrumentos de inteligencia y verificación para que pare esa locura".

El lunes, Maduro volvió a llamar públicamente al Gobierno de Obama a investigar una conspiración contra Capriles supuestamente orquestada por funcionarios del Pentágono y la CIA junto a los exembajadores Reich y Noriega.

Jaua aseguró que estos planes lo que buscan es "injetar la violencia en Venezuela y promover posteriormente una intervención extranjera" en el país como sucedió con Libia.

"Alertamos al mundo y lo hacemos responsablemente", reiteró el jefe de la diplomacia venezolana al insistir en que el Gobierno seguirá haciendo "todo lo necesario y mucho más allá" para preservar la vida de Capriles.

El candidato presidencial opositor dijo el lunes que estas denuncias solo buscan "distraer" la atención generando "cortinas de humo" para no hablar de los problemas del país.

El próximo 14 de abril, Venezuela celebra elecciones para elegir al sucesor del presidente Hugo Chávez, que murió el pasado 5 de marzo víctima de un cáncer que lo afectó por cerca de dos años.

CARACAS, VENEZUELA (AP) -El canciller Elías Jaua anunció el miércoles que Venezuela decidió suspender por el momento el canal de comunicación que había establecido recientemente con Estados Unidos para mejorar las relaciones.

Jaua dijo a la prensa que por instrucciones del presidente encargado Nicolás Maduro el gobierno venezolano acordó suspender por el momento el canal de comunicación que se había establecido desde hace varias semanas con Estados Unidos para mejorar las relaciones, en rechazo a unas recientes declaraciones que realizó la

Secretaria de Estado adjunta de Estados Unidos para Latinoamérica, Roberta Jacobson, sobre el sistema electoral de Venezuela, según reseñó la estatal Agencia Venezolana de Noticias.

"Ojala haya una rectificación y cese la injerencia de Estados Unidos", indicó el canciller, tras recordar que el comisionado para mantener el canal de comunicación con Jacobson era el embajador de Venezuela ante la Organización de Estados Americanos (OEA), Roy Chaderton.

Las misiones diplomáticas de Venezuela y Estados Unidos permanecen sin embajador desde que Caracas retiró en 2010 el placet concedido a Larry Palmer, quien dijo durante su proceso de confirmación en el Senado que la inteligencia cubana había infiltrado a las fuerzas de seguridad venezolanas.

Washington respondió solicitando al embajador venezolano Bernardo Álvarez que no volviera al puesto cuando hubiera concluido la pausa de diciembre.

Chávez ha mantenido tirantes relaciones con Estados Unidos desde que asumió el gobierno en 1999, pero las frecuentes fricciones no han afectado los estrechos lazos comerciales que tienen ambos países.

ROMA, 20 MAR. (NOTIMEX).- El presidente Enrique Peña Nieto anunció a su homólogo de Irlanda, Michael D. Higgins, presidente en turno del Consejo de la Unión Europea, que México buscará un relanzamiento del Tratado de Libre Comercio con esta región.

Luego de sostener varios encuentros privados, el titular del Ejecutivo mexicano calificó de positiva esta gira internacional.

En conferencia de prensa, destacó que el presidente de Irlanda aceptó su invitación a visitar México, "y la misma que me formuló para que en un futuro próximo visitara Irlanda".

Por otra parte, acordó con la directora general del Programa Mundial de Alimentos, Ertharin Cousin, compartir experiencias exitosas que puedan enriquecer el diseño de políticas y acciones que su gobierno realiza para combatir el hambre y la desigualdad en México.

Luego de una reunión privada con Cousin, el mandatario mexicano detalló que funcionarios del organismo internacional visitarán México en abril próximo a fin de conocer la Cruzada Nacional contra el Hambre. Dijo que el propósito es llegar a la consolidación de un acuerdo de cooperación y de ayuda mutua en temas de combate a la pobreza y la marginación.

En cuanto a su encuentro con el director general de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), José Graziano Da Silva, informó que el funcionario visitará México hacia finales de abril, pues hay interés de lo que está realizando el país para combatir el hambre.

De esa forma, añadió, podrán dar el aval y respaldo de organismos internacionales en torno a los programas que el gobierno de la República se propone realizar para combatir el hambre.

En un balance de su gira de tres días, el político mexiquense calificó de positiva su participación en el inicio del pontificado del Papa Francisco para las relaciones de México con el Vaticano.

Peña Nieto reiteró que hay plena coincidencia con los postulados del Papa Francisco con su gobierno en temas que representan un gran reto social: la niñez, la familia, la pobreza y el medio ambiente.

BERLÍN, 20 MAR (DPA) - La canciller alemana, Angela Merkel, lamentó hoy el rechazo del Parlamento de Chipre al paquete de rescate acordado en la noche del viernes por el Eurogrupo.

"Ahora deberemos esperar las propuestas de alternativas que Chipre hace a la troika", integrada por el Fondo Monetario Internacional (FMI), el Banco Central Europeo (BCE) y la Unión Europea (UE), declaró Merkel en Berlín.

Asimismo, la mandataria alemana recordó que el Eurogrupo dejó claro que no quería que la tasa afectara a los depósitos de menos de 100.000 euros. "Por encima de esa cantidad se aplicaría la tasa. El sector bancario no puede permanecer al margen del rescate", indicó Merkel.

"Alemania quiere naturalmente encontrar una solución. Chipre es nuestro socio en la Eurozona y por ello estamos obligados a encontrar una solución de manera conjunta", aseguró y recordó la importancia de que Chipre cuente en el futuro con un sector bancario sostenible y acabar así con un modelo de negocio dudoso que ha provocado que "los grandes bancos se encuentren por ello en enormes dificultades".

Desde el principio de las negociaciones Alemania, junto con otros países y el Fondo Monetario Internacional, reclamó que se hiciera partícipe del rescate a Chipre al sector bancario y a todos aquellos que durante años se beneficiaron de las buenas condiciones de la isla mediterránea que la convirtieron en un paraíso fiscal.

El parlamento de Chipre rechazó el martes el controvertido paquete de rescate europeo así como la tasa extraordinaria prevista para los depósitos bancarios, con 36 votos en contra, 19 abstenciones y ningún voto a favor.

La idea de aplicar las tasas es recaudar 5.800 millones de euros (7.400 millones de dólares), una de las condiciones de los ministros de la eurozona para otorgar créditos por 10.000 millones de euros.

TEL AVIV, 20 MAR (REUTERS) - El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, dijo el miércoles al comienzo de su primera visita oficial a Israel que el compromiso de su país con la seguridad del Estado judío es sólido y que la paz debe llegar a Tierra Santa.

"Veo esta visita como una oportunidad para reafirmar el vínculo inquebrantable entre nuestras naciones, para reafirmar el compromiso inquebrantable de Estados Unidos con la seguridad de Israel y para hablarle directamente al pueblo de Israel y a sus vecinos", dijo Obama en una ceremonia de bienvenida en el aeropuerto de Tel Aviv.

"Nuestra alianza es eterna, es para siempre", agregó.

Obama llegó a Israel en medio de profundas dudas en algunos sectores de ese país sobre su compromiso para evitar que Irán posea armas nucleares.

El primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, dijo en sus primeras declaraciones que Israel tiene derecho a defenderse y afirmó que Obama lo apoya.

"Gracias por estar del lado de Israel en este momento de cambio histórico en Oriente Medio", afirmó Netanyahu, cuya relación con Obama ha sido tensa en ocasiones.

"Gracias por ratificar inequívocamente el derecho soberano de Israel a defenderse por sí mismo contra cualquier amenaza", dijo el primer ministro de derechas.

Ambos visitaron una batería antimisiles que fue llevada al aeropuerto para que pudiera verla Obama. El sistema tiene financiación parcial estadounidense.

PAZ SIN MENCIONAR A PALESTINOS

En la ceremonia, Obama habló de sus esperanzas de paz, sin mencionar directamente a los palestinos. Responsables estadounidenses dijeron que no lleva ninguna nueva iniciativa de paz que ofrecer a los desilusionados palestinos.

"Estamos juntos porque la paz debe llegar a Tierra Santa", dijo el presidente estadounidense. "Incluso aunque no nos engañamos respecto a las dificultades, nunca perdemos de vista la idea de un Israel en paz con sus vecinos".

Las negociaciones de paz patrocinadas por Estados Unidos están paralizadas desde 2010 ante la disputa por la construcción de asentamientos en Cisjordania.

En su primera gira por el extranjero desde que inició su segundo mandato, Obama tiene previsto ir a la ocupada Cisjordania el jueves para reunirse con el presidente palestino, Mahmoud Abbas, y el viernes irá a la vecina Jordania.

La Casa Blanca ha minimizado deliberadamente las esperanzas de cualquier avance importante, un cambio respecto al primer mandato de Obama, cuando sus asesores dijeron que sólo visitaría el estado judío si hubiera algo concreto que conseguir.

"Esta a mí me parece una visita mal programada y mal concebida", declaró Gidi Grinstein, presidente del centro de estudios de Tel Aviv Reut Institute.

"Sobre la situación iraní, Israel y Estados Unidos no parecen tener nada nuevo que decirse. Sobre Siria, los americanos no tienen una perspectiva clara y sobre los palestinos están dando un paso atrás y quitándose de en medio", añadió.

Tanto Obama como Netanyahu están comenzando nuevos mandatos, por lo que tendrán que tener en cuenta que deberán trabajar juntos en cuestiones volátiles durante unos años y tratarán de evitar las diferencias públicas mostradas en otras ocasiones.

AMMÁN, 20 MAR (EFE).- Una coalición de partidos opositores jordanos se quejaron hoy de que el viaje del presidente de EEUU, Barack Obama, a Israel reafirma el respaldo de su país a las políticas israelíes que desprecian a los árabes.

Así lo expresó en un comunicado el Comité Nacional Supremo contra la Normalización con Israel, que incluye al Frente de Acción Islámica (FAI), el principal partido opositor de Jordania, y seis formaciones izquierdistas y de tendencia panárabe.

"No se espera que el primer viaje de Obama a la región al comienzo de su segundo mandato y que él inicia con una visita a la entidad sionista (Israel) beneficie ningún interés árabe islámico", señala la nota.

Por el contrario, el texto lamenta que esta visita esté diseñada para reafirmar la política de EEUU de apoyo a Israel, ya que, asegura, la Administración estadounidense es cautiva "del lobby (grupo de presión) pro sionista y de la derecha cristiana".

Está previsto que Obama llegue a Jordania el viernes en la tercera y última etapa del viaje a Israel y Palestina, que comenzó hoy.

En opinión de la alianza opositora jordana, EEUU es un estado odiado en el mundo árabe por su "apoyo absoluto" a la ocupación israelí y a la construcción de asentamientos en Jerusalén Este y Cisjordania, que Israel arrebató a Jordania en la guerra de 1967.

El FAI emitió, además, otro comunicado por separado en el que instó al pueblo palestino y jordano a "transmitir un mensaje rotundo a Obama de que la política injusta en la región es el principal motivo del odio a EEUU".

El partido, brazo político de los Hermanos Musulmanes jordanos, advirtió de que la continuación del apoyo estadounidense a los israelíes "hará peligrar los lazos entre EEUU y el mundo árabe e islámico".

También pidió al Gobierno jordano "permanecer junto a los intereses árabes y nacionales" durante las conversaciones con Obama y "dejar de buscar una paz falsa, porque la mentira de la paz ha sido explotada por el enemigo sionista para encubrir sus crímenes en los territorios palestinos".

EL CAIRO, 20 MAR (EFE).- Damasco ha enviado dos cartas a la ONU en las que acusa a los rebeldes del ataque con armas químicas de ayer en Alepo, mientras que la opositora Coalición Nacional Siria (CNFROS) pidió hoy una investigación internacional de esas agresiones que, según sostiene, fueron cometidas por el régimen.

La agencia de noticias siria, Sana, informó de que el Ministerio de Exteriores envió dos misivas al Consejo de Seguridad y a la Secretaría General de la ONU para explicar que "terroristas armados del norte de Siria lanzaron un misil a las 07.30 (hora local) contra el área de Jan al Asal en Aleppo".

Según el régimen, al estallar el proyectil se desató una densa humareda que causó desmayos entre los ciudadanos que respiraron esos gases y que ocasionó la muerte de 25 civiles y heridas a 100, entre los que hay soldados.

Damasco alertó de que grupos como el radical Frente al Nusra podrían tener en sus manos armas químicas después de que esta organización tomara el control de una fábrica privada en el este de Aleppo (norte), donde se almacenaba cloro.

El Ministerio agregó que existen vídeos en Internet que muestran cómo se fabrican los gases venenosos con materiales químicos recibidos por el Frente al Nusra desde un laboratorio turco.

Ayer, el primer ministro de Turquía, Recep Tayyip Erdogan, negó que su país haya entregado armas químicas a los rebeldes sirios ni que haya podido hacerlo porque no posee este tipo de material.

Por su parte, la Coalición Nacional Siria (CNFROS), la principal agrupación opositora, acusó hoy al régimen de Damasco del ataque en Jan Asal y de otro similar con armas químicas en Ataiba, en la periferia de Damasco.

En un comunicado, la CNFROS señaló que al menos 19 civiles fallecieron y 69 resultaron heridos en esas dos poblaciones y solicitó que investigadores internacionales lleven a cabo pesquisas sobre el terreno.

En ese sentido, subrayó la disposición del Gobierno elegido por la oposición, que todavía no se ha constituido aunque ya se ha elegido un primer ministro, de "recibir a esta delegación en territorio sirio y a garantizar su seguridad y su paso seguro por los sitios afectados".

Afirmó que, pese a la prohibición de usar armas químicas, "las pruebas indican ahora que el régimen de (Bachar) al Asad las emplea contra su propio pueblo. Los testimonios e imágenes demuestran que ese armamento prohibido han sido utilizado en lo que llega a ser un crimen contra la humanidad".

De momento ni EEUU ni la ONU han podido confirmar que se haya producido un ataque con armas químicas en Aleppo, aunque el organismo internacional destacó ayer que de ser cierto sería un "crimen horrendo".

PEKÍN, 20 MAR (EFE).- China condenó hoy "firmemente" el supuesto uso de armas químicas en Siria, del que se acusan mutuamente Damasco y los rebeldes, sin importar "quién las utilice", y abogó de nuevo por impulsar una solución política al conflicto del país árabe.

Así lo aseguró el portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores, Hong Lei, en una rueda de prensa en Pekín, en la que enfatizó que la potencia asiática "apoya los principios y la normativa internacional" en contra de la utilización de armas químicas.

El Gobierno sirio del presidente Bachar al Asad y los rebeldes que luchan para derrocarlo se han acusado mutuamente del uso de armas químicas contra el poblado de Jan al Asal, en las afueras de Aleppo, donde al menos 25 personas murieron y 86 resultaron heridas.

Ayer, la ONU dijo que no podía confirmar las informaciones sobre un posible ataque con armas químicas en el norte de Siria, pero señaló que, de ser cierto, sería un "crimen horrendo".

Hong reiteró hoy la habitual postura china de instar a una solución política del conflicto que dé voz a "todas las partes".

Pekín y Moscú han vetado hasta en tres ocasiones en el Consejo de Seguridad resoluciones contra el régimen de Al Asad, la última el pasado mes de julio, planteada por EEUU y algunos países occidentales.

Los valedores de las sanciones han acusado con insistencia a China y Rusia de bloquear estas iniciativas con el único objetivo de defender sus intereses en la zona.

Por su parte, Pekín y Moscú consideran que la aprobación de una resolución en la ONU abriría la puerta a una intervención militar de Occidente en Siria, similar a la ocurrida en Libia.

China defiende, además, que el conflicto sirio debe ser resuelto mediante el diálogo y la negociación de Al Asad con los opositores, entre ellos la Coalición Nacional Siria (CNFROS), considerada ya por algunos países -también por algunos integrantes de la Liga árabe- como el único interlocutor de Damasco.

BAGDAD, 20 MAR (EFE).- Una década ha pasado desde que EEUU invadiera Irak para derrocar el régimen de Sadam Husein. Pese a la libertad alcanzada, la violencia y las crisis sectarias impiden hoy a los ciudadanos disfrutar de la prosperidad y estabilidad deseada.

¿Un resultado positivo o catastrófico? Es la pregunta que divide a los iraquíes a la hora de valorar el legado de esta intervención militar, cuyo décimo aniversario ha coincidido con una ola de atentados que causó ayer al menos 60 muertos y 180 heridos.

Sobre los cambios en los últimos diez años, el comerciante Abdel Rahman Isa, de 43 años, reconoció a Efe que ahora hay más libertad en el país pero que la situación general es pésima.

"Hay caos y nadie aplica las leyes porque los responsables han llegado a sus puestos según cuotas sectarias", añadió Isa, propietario de una tienda en un mercado popular.

A su juicio, Irak "parece" un país democrático porque tiene un Parlamento que incluye a diputados de distintas confesiones: "La pregunta es si estos pueden hacer algo", apunta.

Los atentados, la corrupción, la inestabilidad política y la falta de servicios básicos han lastrado este proceso de cambio hacia la democracia tras la caída del régimen de Sadam Husein en abril de 2003.

Tres semanas antes, el 20 de marzo, EEUU encabezó una coalición internacional que invadió Irak con el argumento de que Sadam Husein tenía armas de destrucción masiva y lazos con la red terrorista Al Qaeda.

En los primeros dos años de ocupación, la mayoría de los chiíes y kurdos apoyaban la invasión estadounidense, mientras que los suníes la rechazaban al considerar que servía a intereses extranjeros.

Con el paso del tiempo y los frecuentes arrestos y agresiones contra la población civil, numerosos iraquíes comenzaron a oponerse a las tropas estadounidenses, que se retiraron definitivamente el 18 de diciembre de 2011.

Samira Mahmud ha sufrido en su propia familia las consecuencias de las detenciones. Su hijo fue arrestado cuando se encontraba en un mercado en el que se produjo un ataque contra soldados estadounidenses, quienes lo acusaron de participar en él.

Esta mujer, de 50 años, denuncia que las fuerzas estadounidenses destruyeron Irak al asesinar y arrestar a inocentes y lamenta que su hijo, pese a haber permanecido ya un año en la cárcel, es detenido cada vez que empeora la situación de seguridad.

En esa misma línea, el jubilado Neym Abdalá destaca que las prisiones están llenas de inocentes, las torturas a manos de los policías se han convertido en sistemáticas y el Gobierno margina a ciertas sectas.

Esta discriminación la denuncian ahora los suníes, que desde diciembre pasado protagonizan protestas multitudinarias en algunas provincias del país contra la gestión del Gabinete de Al Maliki.

Los suníes disfrutaban de privilegios durante el régimen de Sadam, pero ahora se quejan de que son discriminados por las autoridades.

Algunos expertos acusan a EEUU de haber creado bases políticas sectarias tras el derrocamiento de Sadam Husein en abril de 2003, que trajo la instauración de un nuevo sistema con separación de poderes y una Constitución aprobada en 2005.

Pese a los errores cometido durante el proceso de cambio, algunos se muestran optimistas, como el periodista Farid Kamal Ziad, que destaca la multiplicación de medios de comunicación.

Ziad recuerda que, durante el régimen de Sadam, internet estaba prohibido, la posesión de una antena satélite se consideraba como un delito y los móviles casi no existían.

"Con el paso del tiempo, Irak se dirigirá hacia un sistema democrático completo que será un ejemplo para los otros países", agregó el reportero.

Más allá va el funcionario Raad Habib Ali, quien afirmó a Efe que Irak vive ahora bajo un sistema democrático diverso y que no regresará una dictadura como la anterior.

Este funcionario considera que hay una gran libertad que no existía en el pasado, ya que se puede criticar e incluso insultar a cualquier alto cargo del Gobierno.

Algo muy diferente a la época de Sadam Husein, cuando la frase de advertencia más extendida era "las paredes oyen", muestra de la gran persecución de las autoridades contra cualquier atisbo de crítica.

PEKIN, 20 MAR (REUTERS) - El secretario del Tesoro de Estados Unidos, Jack Lew, concluyó el miércoles dos días de visita a China con una reapertura del diálogo sobre temas polémicos de reforma económica, pero dijo que se necesitan más acciones sobre la tasa de cambio del país asiático.

Lew, en su primer viaje internacional desde que asumió el cargo el mes pasado, también señaló preocupaciones sobre temas de seguridad, entre ellos las amenazas cibernéticas y Corea del Norte.

Sus negociaciones con los nuevos líderes y autoridades económicas de China, así como con importantes empresarios estadounidenses en el país asiático, tenían como meta mejorar la cooperación entre las dos potencias e impulsar el crecimiento económico.

Algunos legisladores estadounidenses están particularmente preocupados por el valor del yuan chino, que según ellos está subvaluado y perjudica al sector manufacturero de Estados Unidos.

La divisa china logró un alza histórica contra el dólar el miércoles, pero Lew dijo que Pekín tiene que lograr más progresos en la reforma de su régimen de cambio.

"La tasa de cambio de China debería ser determinada por el mercado. Eso es en nuestro interés y en el de China. Ellos también reconocen la necesidad de hacerlo por razones internas", declaró Lew a periodistas poco antes de volver a Washington.

Respecto a otras reformas económicas, el secretario del Tesoro dijo que las negociaciones mostraron que China "ha asumido un compromiso serio".

"El desafío será seguir adelante hacia el progreso material", sostuvo. "El tema económico dominante fue lo que podía hacerse para generar más demanda doméstica y más crecimiento", agregó.

Durante sus negociaciones, Lew también destacó el asunto de la piratería informática, una preocupación clave para la seguridad nacional y la estabilidad económica.

La semana pasada, el presidente estadounidense Barack Obama convocó una reunión sobre ese tipo de ataques digitales con presidentes ejecutivos en la Casa Blanca y luego llamó a su par chino, Xi Jinping, por el mismo tema.

"Tiene que reconocerse, como indicó el presidente, que esta es una seria amenaza a nuestros intereses económicos. No hubo equivocaciones en cómo tomamos seriamente este tema", dijo Lew.

Otras potenciales amenazas a la estabilidad incluyen a Corea del Norte, y Lew dijo que China y Estados Unidos continuarán trabajando juntos.

"Dejamos claro que Estados Unidos considera las acciones provocativas de Corea del Norte como muy serias y que seguiremos buscando los métodos disponibles para cambiar la perspectiva política en Pyongyang. Compartimos el objetivo común de desnuclearizar la península coreana y seguiremos discutiéndolo", remarcó Lew.

PEKÍN, 20 MAR (EFE).- El hecho de que el nuevo presidente chino, Xi Jinping, haya elegido Rusia y tres países africanos en su primer viaje al exterior, del 22 al 30 de marzo, no significa un desplante del mandatario a grandes socios comerciales como EE.UU. y la Unión Europea, aseguraron hoy responsables del Ministerio de AA.EE. chino.

"No significa que Xi no vaya a visitar después otros países, o que no dé importancia a las relaciones con otros", aseguró hoy el viceministro de Asuntos Exteriores chino Zhai Jun en la rueda de prensa de presentación de la primera gira de Xi, con escalas en Rusia, Tanzania, Sudáfrica y República del Congo (por este orden).

Otro viceministro de la Cancillería china, Cheng Guoping, explicó en la misma rueda de prensa que es tradición entre Pekín y Moscú que el primer viaje al exterior de sus presidentes sea al país vecino, como hizo el antecesor de Xi, Hu Jintao, tras su nombramiento hace 10 años.

El propio presidente lo explicó ayer, en una entrevista con medios de China, Rusia y las otras tres economías emergentes que conforman el bloque BRICS (los dos países mencionados más Sudáfrica, Brasil e India).

"El hecho de que visite Rusia poco después de que me haya convertido en presidente es un testimonio de la gran importancia que Pekín da a sus relaciones con Moscú", señaló el mandatario, citado hoy por la agencia XINHUA.

En cuanto al continente africano, el viaje de Xi ha quedado determinado por el hecho de que Sudáfrica organiza la próxima semana en Durban la quinta cumbre del BRICS, aunque en palabras de Zhai el Gobierno chino también quiere con la visita "reforzar la idea de que mejore la relación entre los países en desarrollo".

"África es el continente que tiene más países en desarrollo, con lo que la visita refuerza el principal fundamento de nuestra política exterior", aseguró el viceministro.

En la entrevista de la víspera, Xi señaló por su parte que "sin importar los cambios del panorama internacional, China seguirá aportando y promoviendo los esfuerzos de África para lograr paz, estabilidad, prosperidad y desarrollo".

La delegación que acompaña a Xi incluye otros nuevos cargos en el Gobierno chino, como el consejero de Estado responsable de la diplomacia internacional, Yang Jiechi; el ministro de Asuntos Exteriores, Wang Yi, y el ministro de la Comisión Nacional de Reforma y Desarrollo (máximo órgano de planificación económica), Xu Shaoshi.

También acompaña al nuevo presidente su esposa Peng Liyuan, famosa cantante de música tradicional, cuya agenda en Rusia y Sudáfrica también ha generado mucha expectación debido a que es una celebridad en China antes incluso de conocer a Xi, aunque la Cancillería no dio muchos detalles sobre sus actividades.

Editor: Carlos Alberto Glez. Álvarez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

Asistente de Edición: Sindy Milanés Martínez **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
